LA OBRA REFLEJA UN VERDADERO TRABAJO DE EQUIPO

Con foco en el aparato digestivo

Lic. Julio Rius Sánchez

Recientemente se publicó un libro que será referente para los profesionales médicos tanto a nivel local como internacional. Conversamos con sus autores los Dres. Alvaro Piazze, Ernesto Ormaechea y Alberto Carbó.

En los últimos días de enero el Dr. Piazze nos recibió en su casa para conversar sobre el libro "Aparato digestivo: Endoscopía diagnóstica y terapéutica. Radiología, Anatomía Patológica" publicado por la Oficina del Libro FEFMUR. Facultad de Medicina de la Universidad de la República (2005). Se trata de una obra que compendia el conocimiento y la experiencia de un grupo de profesionales en trabajo coordinado y dirigido por los Dres. Piazze, Ormaechea y Carbó. La formación de cada uno de los autores muestra uno de los aspectos más valiosos de la obra, se trata de una mirada multidisciplinar al objeto de estudio. El Dr. Piazze es cirujano, endoscopista y gastroenterólogo, el Dr. Ormaechea es anatomopatólogo, mientras que el Dr. Carbó actualmente es profesor asociado de radiología de la Universidad del Estado de Louisiana (EUA).

Pudimos conversar personalmente con dos de los autores (Piazze y Ormaechea) y también vía telefónica nos contactamos con el Dr. Carbó en Louisiana. La obra es importante, se trata de un verdadero manual que compendia una voluminosa información referida a la temática estudiada. Se puede afirmar que es fruto de la experiencia docente y profesional de los autores y su grupo de colaboradores. Como docentes en la materia se percataron de la ausencia de un único texto que incluyera la información necesaria para la enseñanza y el aprendizaje de las distintas técnicas. Los escasos libros se enfocaban en un solo aspecto y obligaban a los estudiantes a la búsqueda de múltiples fuentes, la mayoría de ellas en inglés. También se notó que los libros disponibles carecían de buena documentación gráfica en la materia. La vocación docente de los autores, el diagnóstico de la falta de un manual y el deseo de difundir la experiencia y el conocimiento acumulado en tantos años de trabajo dieron el puntapié inicial a la obra.

Un amplio grupo de colaboradores (más de cuarenta profesionales) hicieron su aporte desde su experiencia de trabajo. Entre ellos se encuentran estudiantes avanzados del postgrado de gastroenterología, docentes de la Clinica de Gastroenterología, docentes de la Cátedra y Departamento de Anatomía Patológica, del Departamento de Radiología, del Departamento de Oncología Médica, del Servicio de Oncología Radioterápica, del Departamento de Medicina Legal, Cirujanos y Técnicos de Enfermería. Cabe destacar que se trata de profesionales del medio local así como de otros países (Argentina, Chile). Prologado en forma entusiasta por el Prof.Emérito Dr.Raúl Praderi.

Consultados los autores acerca del contenido de la obra destacan que el hilo conductor de la misma es la endoscopía digestiva, su entorno, sus fundamentos, desde el diseño de una unidad. instrumental y accesorios, desinfección, preparación del paciente, consentimiento informado y derivaciones médico - legales, indicaciones, contraindicaciones, técnicas, diagnósticos, tratamientos, posibles complicaciones. Asimismo se asoció la información clínica, la radiológica, la anatomía patológica de cada patología y otras modalidades terapéuticas como las farmacológicas, quirúrgicas y oncológicas. El desafío era volcar los conceptos técnicos transmitidos por sus maestros y también aquellos adquiridos en casi dos décadas de experiencia profesional. Los autores consideran de alto valor didáctico la cantidad y calidad de las ilustraciones que se presentan a disposición de los lectores.

Se trata de una obra de utilidad tanto a nivel de pregrado como de postgrado; pregrados avanzados que deben estudiar la patología digestiva y aquellos que preparan pruebas de internado o ya internos, y postgrados de las disciplinas responsables del estudio y tratamiento de las enfermedades del aparato digestivo: cirujanos, gastroenterólogos y muy particularmente a todos los profesionales que se están formando en endoscopía digestiva. Por otra parte, dada la información que brinda, relacionando la clínica y la endoscopía con la anatomía patológica y la radiología de las mismas enfermedades, es de gran utilidad para patólogos y radiólogos a los efectos de interpretar con mayor precisión sus hallazgos.

El libro ya está presente en los centros de formación en endoscopía digestiva de La Paz (Bolivia), La Plata (Argentina), Hospítal Sirio-Libanés y Hospital de Clínicas de San Pablo (Brasil), así como en ciudad de México y Santiago de Chile. En Panamá es utilizado para la formación de postgrados y recientemente fue solicitada la obra en Nicaragua y Paraguay.

Una obra que se origina en el trabajo de un verdadero equipo y que asimila los aportes de cada uno integrando distintas visiones, técnicas y experiencia merece ser tenido en cuenta. El esfuerzo de cuatro años se dimensiona de otra forma cuando se aprecia que el fruto es de utilidad para los profesionales de hoy y de las generaciones que se están formando.